



MÉXICO SEGURO ES POSIBLE

Omar García Harfuch es especialista en seguridad e investigación, capacidad que lo llevó a encargarse de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, desde donde ha demostrado la efectividad de la Estrategia Nacional de Seguridad



#Seguridad

MIÉXICO SEGURO ES POSIBLE

Omar García Harfuch es especialista en seguridad e investigación, capacidad que lo llevó a encargarse de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, desde donde ha demostrado la efectividad de la Estrategia Nacional de Seguridad


POR GUILLERMO ESPINOSA

@Gulesga

El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar Hamid García Harfuch, es el coordinador general del Gabinete Nacional de Seguridad y uno de los principales hombres de confianza de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Desde esa posición y en coordinación con otras instancias del Gobierno federal ha logrado la detención de 21 mil 411 transgresores de la ley, por delitos de alto impacto en tan solo siete meses.

García Harfuch aceptó el reto en el cargo y afirmó que dará continuidad y fortalecerá a la estrategia que inició en la administración federal anterior al atender de manera prioritaria a las familias más vulnerables con la reducción de la pobreza, el cierre de brechas y desigualdad, así como con la generación de oportunidades.

En materia de consolidación de la Guardia Nacional (GN) que depende operativa y administrativamente de la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), García Harfuch se comprometió ante senadores de la República a fortalecer sus capacidades operativas, garantizando su permanencia, disciplina, desarrollo y profesionalismo.

Como responsable de la seguridad pública federal, García Harfuch tiene la convicción de que, al fortalecer las actividades de inteligencia e investigación, se logrará no sólo reaccionar de manera inmediata sino anticiparse a las acciones delictivas usando los recursos tecnológicos más avanzados para analizar datos, identificar patrones y comprender las dinámicas delincuenciales.

El secretario de Seguridad sabía

de antemano que para lograr un combate de frente a la delincuencia se requiere de la coordinación, no solo con las instituciones federales de seguridad, sino también con los gobiernos estatales para lograr la coordinación absoluta, un modelo a gran escala después de lo realizado por su paso en la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) en la capital del país, cuando logró la coordinación con las 16 alcaldías de la Ciudad de México y consiguió una reducción del 50% en los delitos de alto impacto.

**Secretario joven
y con experiencia**

Omar García Harfuch nació un 25 de febrero de 1982 en Cuernavaca, Morelos, es licenciado en Derecho por la Universidad Continental, es licenciado en Seguridad Pública y maestro en Administración Pública y Seguridad por la Universidad del Valle de México.

Cuenta con estudios relacionados con Seguridad Nacional e Internacional por la Universidad de Harvard, así como del seminario de Desarrollo de Agentes del Orden por el Buró Federal de Investigaciones (FBI) y cursos brindados por la Administración para el Control de Drogas (DEA).

Es hijo de Javier García Paniagua, quien fue presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 1981, y de la actriz mexicana María Sorté.

Su trayectoria profesional en la seguridad pública inició en 2008, cuando fue nombrado jefe de departamento de la entonces Policía Federal Preventiva de la Secretaría de Seguridad Pública federal.

Desde ese entonces fue posicionándose en diferentes puestos y desarrollando estrategias de seguridad que mostraron resultados, principalmente cuando fue secretario de seguridad de la CDMX.

**50
por ciento**

fue la reducción de los delitos de alto impacto cuando García Harfuch fue secretario de Seguridad en la CDMX

Al frente de la 'super secretaria'

A menos de dos meses de haber asumido la titularidad de la SSPC, en noviembre de 2024, las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, de Seguridad Pública y de Estudios Legislativos aprobaron por unanimidad la reforma al Artículo 21 constitucional, tras la iniciativa propuesta por la presidenta.

Tal modificación le otorgó más facultades a la SSPC, entre ellas abrir carpetas de investigación de delitos, facultad que solo era atribuible a

la Fiscalía General de la República (FGR) y que también tiene la Guardia Nacional (GN) y las policías bajo sus ámbitos de competencia.

También cuenta, entre otras facultades, con diversos permisos para actuar de manera más efectiva ante los grupos criminales, realizando investigaciones sobre delitos, acciones de colaboración entre diferentes niveles de gobierno, puede solicitar información a instituciones y dependencias para identificar y esclarecer delitos y también puede auditar fondos para la seguridad de entidades y municipios.

También puede trabajar junto a la Fiscalía General de la República (FGR) para ejecutar órdenes de aprehensión.

Y se encarga de la inteligencia en materia de Seguridad Pública, a través del "Centro Nacional de Investigación" (CNI) órgano administrativo desconcentrado de la SSPC, que tiene autonomía técnica y operativa y contribuye a preservar la integridad, la estabilidad y la permanencia del Estado Mexicano.



Trayectoria

Omar García Harfuch ha demostrado resultados en los diferentes puestos que ha ocupado



2008

Inició su trayectoria política, cuando fue nombrado jefe de departamento de la entonces Policía Federal Preventiva de la Secretaría de Seguridad Pública durante el sexenio de Felipe Calderón



2012-2104

Fue coordinador de la Policía Federal en el estado de Guerrero.



2015

Quedó a cargo de la titularidad de la División de Investigación de la Policía Federal y durante el sexenio de Enrique Peña Nieto fue comisionado de la Agencia de Investigación Criminal de la entonces PGR



2019

Es nombrado jefe general de la Policía de Investigación de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y coordinador de inteligencia del gabinete de seguridad



2019

En octubre asume la titularidad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la capital del país



2023

El 9 de septiembre presentó su renuncia como titular de la SSC para integrarse a la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum. Dos semanas después, anunció su intención de contender por la jefatura del gobierno de CDMX, pero la candidatura finalmente fue para Clara Brugada



2024

Desde el 1 de octubre fue nombrado secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, por la presidenta Claudia Sheinbaum



INTELI GENCIA ES LA CLAVE

Las acciones encabezadas por García Harfuch han priorizado labores de investigación específicas en contra de grupos criminales y como parte de un trabajo colaborativo con instituciones y gobernadores

Bajo el mando del secretario Omar García Harfuch, fue creada recientemente la Unidad Nacional de Operaciones (UNO), se trata de un grupo de élite de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), encargada de combatir al crimen organizado.

Su labor se centra en enfrentar a los cárteles de la droga y participar en operativos de alto impacto, además, tiene como objetivo desarticular células de narcotráfico con vínculos con organizaciones internacionales.

La UNO está conformada con elementos especializados de alta capacidad táctica y operativa, y que formaron parte de: la Unidad Metropolitana de Operaciones Especiales (UMOE) de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, con experiencia en operaciones de alto impacto.

También participan agentes federales de la Coordinación Nacional Antisecuestro y de Delitos de Alto impacto, entrenados en operaciones complejas.



Las acciones de esta unidad han permitido la captura de peligrosos delincuentes, en cuyos operativos también participan agentes de la extinta Policía Federal que no fueron transferidos a la Guardia Nacional, con formación especializada en inteligencia, investigación y reacción inmediata.

Los integrantes de la UNO han participado con otras fuerzas federales en operativos relevantes, que han permitido la captura de criminales generadores de violencia que son calificados como "prioritarios" además han colaborado con la Defensa, con la Armada de México y la FGR en la localización y desmantelamiento de laboratorios clandestinos o narco-laboratorios.

Resultados sin precedentes

En el informe más reciente presentado por el secretario García Harfuch, destacó que entre las dependencias que integran el Gabinete Nacional de Seguridad, se han logrado asegurar 157 toneladas de diversas drogas, entre ellas una tonelada y media de fentanilo y más de 2.3 millones de pastillas (de fentanilo) y se han asegurado 10 mil 962 armas de fuego y se han inhabilitado 915 laboratorios clandestinos (narco laboratorios).

"Este número de laboratorios y áreas de concentración destruidos es un número sin precedentes. Esto representa una afectación económica de miles de millones de pesos para los grupos delictivos, los cuales ya no podrán utilizar para incrementar sus operaciones", destacó el secretario.

Cabe señalar, que en la Operación Frontera en los límites de México con Estados Unidos, desde su implementación en febrero de este año, se han logrado 3 mil 400 detenciones, poco más de 32 toneladas de narcóticos asegurados y tres mil armas decomisadas.

Entre las capturas más relevantes de las últimas semanas destacan la captura de Alfredo Aguirre Sánchez alias "El Conejo", jefe de plaza y operador del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Zacatecas; y de Agustín Ochoa Linares, alias "El Logan", cabecilla del Cártel de Santa Rosa de Lima que operaba en Guanajuato.

El secretario se ha reunido con altos funcionarios de los departamentos de Estado y de Seguridad de Estados Unidos, además se reunió con Kash Patel, director del Buró Federal de Investigación (FBI), con la finalidad de fortalecer la colaboración en materia de seguridad y justicia entre México y Estados Unidos.

Coordinación con gobernadores

En atención al cuarto eje de la Estrategia Nacional de Seguridad, Omar García Harfuch se ha reunido con los Gobernadores de entidades que han tenido más índices de violencia y de delitos de alto impacto, para establecer lineamientos coordinados con los tres órdenes de gobierno contra la delincuencia organizada.

El primer estado en visitar fue Sinaloa en donde, junto con el secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla Trejo, se reunió con el gobernador Rubén Rocha Moya, iniciando una estrategia para recobrar la paz en la entidad, logrando una disminución del 19.2% en el promedio diario de homicidios dolosos entre octubre y enero de 2025.

Lo mismo ha sucedido en Guanajuato, donde luego de las reuniones con la gobernadora Libia Dennise García Muñoz Ledo, se ha logrado una reducción del 47.9 por ciento en homicidios dolosos en la entidad.

García Harfuch, también se ha reunido con los Gobernadores de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío y de Querétaro Mauricio Kuri González. En todos los casos, las acciones van encaminadas a reducir la percepción de inseguridad que se vive en el país.



El dato

La Unidad Nacional de Operaciones (UNO) es un órgano creado bajo el mando de García Harfuch, cuyos elementos participaron en el operativo de traslado de 29 líderes del crimen organizado hacia Estados Unidos.

Trabajo en equipo

La SSPC cuenta con organismos administrativos desconcentrados, con los que trabaja en coadyuvancia

› **Centro Nacional de Inteligencia (CNI)** Funciona como un sistema de investigación e información que contribuye a preservar la integridad, estabilidad y permanencia del Estado mexicano

› **Coordinación Nacional Antisecuestro (Conase)**. Tiene como misión coordinar, vincular, gestionar, evaluar y dar seguimiento a las encaminadas a combatir y erradicar el delito de la privación ilegal de la libertad

› **Servicio de Protección Federal (SPF)**. Se encarga de la protección, custodia y seguridad de las personas, bienes e instalaciones de la Administración Pública Federal, del Poder Legislativo Federal y del Poder Judicial de la Federación

› **Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred)**. Se encarga de reducir el riesgo de desastres a través de la investigación, monitoreo y sistemas de alerta. Su objetivo es proteger a la población y desarrollar atlas de riesgos

› **Prevención y Readaptación Social** Política penitenciaria que busca prevenir el delito, readaptar a los sentenciados y tratar a los menores infractores

› **Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)**. Reúne y analiza los datos sobre la incidencia delictiva, y promueve la participación ciudadana en temas de seguridad



Las estrategias encabezadas por el secretario de Seguridad han llevado a la disminución de delitos de alto impacto.

El atentado

Al menos 28 sujetos, la mayoría integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), emboscaron y abrieron fuego en contra de Omar García Harfuch cuando circulaba por la avenida Paseo de la Reforma esquina con Monte Blanco, en la Ciudad de México, la madrugada del 26 de junio de 2020. En ese momento era secretario de Seguridad Ciudadana (SSC) de la capital.

El funcionario recibió tres impactos de bala que no pusieron en riesgo su vida, pero dos de sus escoltas y una mujer, que circulaba por el lugar de la emboscada, perdieron la vida en el sitio.

Los agresores, utilizaron

armas largas y después del evento fueron asegurados cinco fusiles Barret de calibre .50, (de los más letales y utilizados por los cárteles de la droga), un lanzagranadas, 40 armas de diversos calibres, siete granadas de fragmentación, 51 bombas molotov, 39 chalecos balísticos, 96 cargadores más de 2 mil 805 cartuchos útiles de diversos calibres y 414 casquillos percutidos.

Posterior al ataque, algunos de los sicarios huyeron a pie mientras que otros abordaron una camioneta tipo Suburban; sin embargo, la rápida acción de la policía capitalina que el propio García Harfuch comandaba, logró la detención de al menos 14 agresores.



Omar García Harfuch sobrevivió a un ataque directo del Cárcel Jalisco Nueva Generación.